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桃 園 市 1 1 3 年 度 學 校 衛 生 委 員 會 第 2 次 會 議 紀 錄 

一、 時間：中華民國 113年 12月 25日（星期三）下午 2時 

二、 地點：本府綜合會議廳 202會議室 

三、 主持人：劉局長仲成(蔡主任秘書聖賢代理)             紀錄：陳品臻 

四、 主席致詞：謹代表局長感謝各位專家學者、學校及團體代表撥冗參與這次

會議，期望透過學校衛生委員會，共同關心學校衛生相關議題。 

五、 業務單位工作報告： 

（一）確認上次會議紀錄內容。 

（二）業務單位針對委員建議事項執行情形(詳附件)。 

（三）桃園市 113年度學校衛生保健工作成果報告。 

（四）學校衛生工作實務推動辦理情形：南勢國小(環境教育)。 

【討論】 

張瓊方委員：教育局近期辦理多場校園樹木碳匯增能研習並要求各校均須

派員參與，惟後續是否須由學校自行丈量樹木並計算碳匯，

考量測量工作專業性高，建議未來洽外部專業廠商入校量測。 

吳明玉委員：有關校園樹木碳匯量測，建議如教師有興趣，或可藉環教輔

導團，採融入學校課程辦理，但仍不應以強迫方式辦理，避

免增加校園行政人員工作負擔。 

陳俊裕委員：有接獲反映，學校為防災訪視，辦理多次防災避難演練，恐

影響學生上課之虞，建議防災訪視結合學校日常防災演練辦

理。 

張瓊方委員：倘各校因應防災訪視而多次辦理演練，恐淪於形式主義，建

議應提醒學校於日常生活中實施，避免影響學生日常作息；

另考量各校於每年 9月 21日均須辦理防災避難，能否協調安

排於當日辦理訪視。 

林秀雪委員：防災演練本質係訓練學生自保能力，學校應該持續辦理。 

梁宜芬委員：防災演練能使校園防災應變能力愈來愈好，雖會影響部分師

生時間，應不致於影響學生學習。 

魏吉宏校長：目前本市每年辦理 30 所防災建置基礎學校訪視，每年進行 2

次訪視，第 1 次訪視重點為盤點校園防災量能、規劃、路線

及課程等；第 2 次訪視重點為校園防災演練，相較其他縣市

已簡化(如新北市 2 次訪視均須辦理防災演練)，且無規定各
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校應如何辦理演練、演練時間及次數，原則上尊重各校規劃，

訪視時間也依照各校所希望的時間安排；且本市各校 9月 21

日當日亦須辦理演練，較難再行安排委員至各校訪視。 

主席裁示與決議： 

1、倘未來各校均須辦理校園樹木碳匯量測，請體健科研議評估合適方式，

避免增加校園行政人員負擔。 

2、重視防災議題係全體委員共識，惟實際操作方式及辦理教育階段別，須

請體健科再行評估研議。 

3、感謝許志豪校長分享校園環境教育辦理情形，本局刻正研議品牌學校認

證方式，期望校校有特色，進而讓學生學習更加扎實。 

 

六、 提案討論： 

案由一：有關學生健康檢查視力檢查複驗與矯治函文一案。（提案人：梁

委員宜芬） 

說  明： 

(一)桃園市政府教育局函，發文日期：中華民國 113年 9月 30日，發文

字號：桃教體字第 1130096467號。 

1、說明一：凡裸視視力 0.8 以下，即為視力不良。與桃園市政府

教育局函，發文日期：中華民國 112年 1月 13日，發文字號：

桃教體字第 1120002218號，說明二之裸眼視力任一眼低於 0.8

（含 0.8），文字描述表達不一致。依據教育部 109年公布高級

中等以下學校學生健康檢查工作手冊規定：裸眼視力值任一眼

低於 0.8者（含 0.8），為「視力不良」。 此份公文與手冊所訂

標準不符。 

2、說明二：公文內容有關學生視力不良複檢通知單，倘家長已定

期帶孩子至醫療院所進行視力檢查，可憑相關單據(副本)作為

證明交予學校，「或家長直接將定期檢查結果填寫於複檢回條

上」。有關視力不良眼科醫師就醫憑證(含醫師章、醫療院所章、

藥單、收據等)檢附到校已行之多年，為最有力就醫證明文件。

而 9月 30日公文加註「或家長直接將定期檢查結果填寫於複檢

回條上」。此作法與教育部 109年公布高級中等以下學校學生健

康檢查工作手冊規定：發現以上狀況時應填寫「學童視力健康

檢查結果複檢通知單」通知家長帶往眼科醫院（診所）複查，
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請眼科醫師將視力檢查結果記錄在回條上，由學生交回學校。

之作法不符，恐造成學校基層人員與家長間的爭議。 

(二)建議：依據國教署視力保健計畫主軸，近視是兒少病。建議本市教

育局發文之內容應與中央主管機關規定相符，除避免法源衝突外，

亦可避免基層人員與家長衝突。建議應邀請專家學者針對解決本市

學童視力複診問題進行全面性討論，僅以公文實難解決問題。 

(三)附件：109年 4月教育部高級中等以下學生健康檢查手冊、112.1.13

視力篩檢異常學生之矯治或轉介治療文、113.9.30 健康檢查視力複

檢與矯治文。 

討  論： 

梁宜芬委員：除公文所寫標準與手冊規定不符外，倘由家長將檢查結果

填寫於複檢回條上，與手冊規定亦有牴觸，且本國及本市

學生視力不良率日趨嚴重，倘開放由家長填寫檢查結果，

恐更不利於改善學生視力；學校於回收複檢回條後，將依

規登載相關檢查結果於學生健康資訊系統上並追蹤學生視

力檢查及變化情形。 

郭鐘隆委員：視力不良係醫學嚴謹定義且僅有眼科醫師始能界定學生是

否有近視，學生假性近視須立即治療，避免更加嚴重；新

北市彈性作法為附上眼科診所收據，以確認確實有去就醫。 

紀雪雲委員：視力不良情形日趨嚴重，除了檢查，教育也很重要，家長

也須有正確認知，另外也感謝農業局，營養攝取及食農教

育對視力保健亦很重要。 

吳明玉委員：如果家長確實無法帶學生完成複診，建請家長先予確認學

生視力不良情形，學校再行回收回條即可，以提供家長彈

性作法。 

劉麗君委員：建請依照教育部高級中等以下學校學生健康檢查工作手冊

規定辦理，並由眼科醫師完成複檢，惟部分家長配合度低，

能否再請局端協助，如比照牙科醫師至校檢查。 

決  議：由家長謄寫視力檢查結果於複檢回條上確實不妥，請體健科再

行修正並召集護理師及學校代表研議最佳做法，並請加強視力

保健宣導，強化學生及家長正確視力認知，以期降低視力檢查

不良率。 

 

案由二：有關「協助並增加本市各級學校進行病媒蚊防治消毒作業次數」
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一案，提請討論。（提案人：吳委員明玉） 

說  明： 

(一)桃園市 113年登革熱病例從 112年全臺第 9名攀升到第 6名，且身

處於達 110 多例的新北市旁邊，因此加強進行病媒蚊防治消毒作業

有其必要性。 

(二)有鑑於少子化浪潮下，大部分學校都面臨班級打掃區域過大、打掃

時間不足等情況，加上工友遇缺不補，尤其在暑假期間人力更加吃

緊，建議除了區公所原有定期進行病媒蚊防治消毒作業外，能再結

合衛生局等資源，增加作業次數或補助經費讓學校能委外辦理。 

討  論： 

吳明玉委員：建請教育部比照哺乳室設備補助，函文各校可申請補助。 

決  議：學校仍須落實平日「巡、倒、清、刷」工作，並依各校實際情

形增加清消頻率，各校如確有經費需求，教育局將予以協助。 

 

案由三：建請桃園市政府修正「班班有鮮乳」政策執行方式，以解決教

學現場產生的諸多問題。（提案人：吳委員明玉） 

說  明： 

(一)政府為因應紐西蘭乳品 2025年輸台零關稅，將衝擊國產乳品生計，

農業部與教育部在民國 113 學年推動「學校採用國產可溯源乳品專

案實施計畫」，公立國小及其共餐的附設幼兒園，每週供應 2次乳品。 

(二)承上，原本立意良善的政策，卻因匆匆上路而衍生出許多第一線執

行上的問題，例如：學校無冷鏈設備可保存鮮乳、學校教師及學生

因為配送時間不一而影響原本規律的作息、加上領取、即時飲用、

清潔回收等時間而使學習因此中斷、改領取保久乳又有一次發放好

幾瓶等種種問題，引發教學現場眾多的困擾。 

(三)因此，建議改用「桃樂卡儲存品項」等電子方式(或印製專用商品券

等)，至各地超商、全國連鎖量販等通路商店，領取本土乳製品，不

只可解決上述提及的多項問題，也不會產生浪費。 

(四)桃園市已實施免費營養午餐政策，因此學生極大多數會選擇在校用

餐，建議也可參考部分學校原有午餐搭配乳品的形式，考慮能委由

午餐廠商與各乳品通路做契作，執行產品訂購及達成穩定配送的目

標。 

(五)如現階段還是只能請學校進行配送協助，應由市府與各通路盡力協

調，明定配送數量及配送日期、時間，讓學生、教師及家長都清楚
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了解班班有鮮乳的政策，並讓配送日期及時間固定減少變動。 

討  論： 

吳明玉委員：目前行政院已宣布停辦此政策，惟台北市已宣布將採電子

兌換，倘局端仍續辦此政策，建請務必妥善規劃配套，避

免影響師生作息，或比照台北市做法辦理。 

決  議：本案錄案研議，目前刻正評估中，將持續朝向減輕校園人員行

政負擔方向辦理。 

 

七、  臨時動議： 

案由一：建請修正「桃園市高級中等以下學校辦理午餐及營養品補助要

點」之導師午餐指導費適用對象，以符合現況。（提案人：張委

員瓊方） 

說  明： 

一、113年 6月 28日修正通過之「桃園市高級中等以下學校辦理午餐及

營養品補助要點」(下稱：補助要點)第三點第二款導師午餐指導費之

適用對象，由原辦法「午餐學校每位導師」改為「本市各公私立國民

中小學每位導師」，忽略自有廚房之高中導師仍要進行午餐指導的事

實。 

二、感謝體健科接受本會意見，113年 12月 24日桃教體字第 1130125897

號函函文南崁高中、羅浮高中、觀音高中、桃園市特殊學校等四校，

比照補助要點之規定，仍予以核發導師午餐指導費。 

三、辦法：建議修正補助要點文字，由「本市各公私立國民中小學每位

導師」改為「本市各公私立國民中小學暨自有廚房之高中每位導師」，

避免後續衍生不必要爭議。 

討  論： 

張瓊方委員：「桃園市高級中等以下學校辦理午餐及營養品補助要點」修

正後，僅列國中小導師，影響自有廚房之高中導師領取導

師午餐指導費，雖體健科已發函予南崁高中等 4 校可比照

發放，仍建請修正法規文字。 

決  議：為避免法規頻繁修改，現行維持以公文形式提供南崁高中等 4

校發放導師午餐指導費之依據，後續請體健科再行評估法規修

正。 

 

案由二：有關弱勢女學生生理用品可否改以數位兌換方式發放。（提案
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人：吳委員明玉） 

說  明：目前仍接獲學校反映，學生無意領取生理用品，致大量堆放於

學校，考量教育局已規劃 114 年暑假起，寒暑假愛心午餐將改

以數位兌換，弱勢女學生生理用品可否比照辦理。 

討  論： 

吳明玉委員：建請教育局可將弱勢女學生生理用品比照寒暑假愛心午餐

兌換，避免學校堆積大量生理用品。 

張瓊方委員：聽聞台北市學生反映，數位兌換僅能至超商，且兌換品牌

受限，不便學生使用。 

決  議：本案錄案研議，相關細節仍須評估中。 

 

八、  散會：下午 4時。 
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